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ОТКРЫТЫЙ ЭФИР 
«Футболисты сами шутят 
друг над другом очень жестко. 
Постороннего человека 
такие вещи наверняка 
могли бы шокировать». 
Илья Казаков – 
об анекдотах про сборную 
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"Есть поговорка: «Футбол – это 
джентльменская игра, в которой 
участвуют бандиты».  Конечно,  
симуляция в нашем виде спорта 
есть, и думаю, в какой-то мере 
всегда будет. Но это не столь 
серьезная проблема" 6
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ГЕРОЙ
«Он сумел вернуться из настоящего 
ада и понял, что в его жизни есть вещи, 
которые намного важнее игры в мяч». 
Евгений Морозов – об Эрике Ламеле
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Леонид Слуцкий опять поучаствовал в КВН и опять 
вызвал бурю восторгов по поводу своей самоиронии. 
Шутить над тем, что у тебя не сложилось, всегда 
сравнимо с маленьким подвигом: вопрос не только 
в том, какие у тебя чувство юмора и сила воли, но 
и в том, как донести эту позицию до окружающих. 
Кто-то предпочитает оправдываться после неудач, 
кто-то молчит. А кто-то сам формирует позицию 
по поводу того или иного этапа карьеры.

КАК ПОПАСТЬ 
В АНЕКДОТ

Илья
КАЗАКОВ

Комментатор ВГТРК, посол Саранска 
на ЧМ-2018, пресс-атташе сборной 
России-2005–2015, автор книг 
«Foot'Больные люди», «Настоящая сборная, 

или Феномен Хиддинка» – специально 
для еженедельника «Футбол»

Выносить свои проблемы на люди, в принципе, 
давно стало обычным делом в России. Вопрос в том, 
как это делать. Программы, где развод постарев-
шей звезды экрана или сцены могут обсуждать 
неделями, дают неплохой рейтинг и цитируемость, 
однако их телеаудитория отличается от футбольной, 
и прилично. Возможно, именно поэтому игроки 
сборной России могут прийти на иное юмористиче-
ское шоу, где их мимоходом обязательно высмеют 
с подиума, но они посмеются этим шуткам вместе 
с другими зрителями. И даже если их улыбки будут 
выглядеть деланно – не проблема. Метод, когда ты 
демонстрируешь миру, что сам смеешься над собой 
с остальными, оказался эффективным. Глобально – 
ничего нового, еще в древности в ходу была пого-
ворка «Повинную голову меч не сечет».

Имея возможность на протяжении нескольких 
лет наблюдать с близкого расстояния за футболис-
тами и тренерами, общаясь с ними неформально 
и порой откровенно, пришел к выводу: количест-
во матчей в сезоне, степень психологического 
давления на них, равно как и все уменьшающаяся 
длина контракта с клубами, привели к тем реакци-
ям, о которых мечтали вслух иностранные тренеры, 
когда-то поехавшие покорять российский футболь-
ный рынок. Для нас, советских и постсоветских лю-
дей, выросших в парадигме абсолютных ценностей, 
любое поражение воспринималось как неудача. 
А увольнение – как позор. В этом чувствовалось на-
следие большой и мощной эпохи, когда тренера 
могли снять за второе место сборной на чемпиона-
те Европы, а попадание команды в четверку лучших 
на первенстве мира воспринималось как неудача. 
Результат определял все, процесс сам по себе 
был исключительно вторичен и порой неважен.

В главных шутниках в нашем футболе до Слуцко-
го ходили люди, у которых, как и у него, с имиджем 
все было в порядке. Гус Хиддинк, Андрей Аршавин, 
Константин Зырянов, Валерий Карпин, Алексей 
Березуцкий и конечно же Василий Березуцкий. Зы-
рянов после обидного матча мог сказать в объектив 
камеры: «Извините, обосрал…сь». Хиддинк шутил 
над собой и делал вид, что ничего катастрофиче-
ского не произошло, когда речь действительно не 
шла о матчах-трагедиях вроде того, что был сыгран 
сборной в Мариборе. Карпин сыпал колкостями, 
Аршавин колол фирменным остроумием – и все 
они в большей или меньшей степени хохотали или 
улыбались шуткам извне над ними и всем нашим 
футболом в целом. Интересно, кстати, что все вы-
шеперечисленные персоны были или друзьями, или 
приятелями Слуцкого, за исключением разве что 
Аршавина. Вероятно, схожий характер притягивает 
людей. Или, даже скорее, схожие реакции на что-
то  – позитивное или, наоборот, отрицательное.

"Футболисты сами шутят друг над другом очень 
жестко. Причем юмор зачастую футбольный 
только по тону, а по содержанию объектом 
насмешки может стать что и кто угодно. 
Постороннего человека такие вещи наверняка 
могли бы шокировать"
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Алексей Миранчук превратился в одного из самых узнаваемых российских футболистов

//Сергей Дроняев

ftbl.ru

БЛОГ  
ИЛЬИ КАЗАКОВА 

НА САЙТЕ  
ЕЖЕНЕДЕЛЬНИКА 

«ФУТБОЛ»

МНЕНИЕ ОТКРЫТЫЙ ЭФИР

Общаясь со Слуцким после окончания его эпопеи 
в «Халле», отметил для себя один важный факт. Тре-
нер, несмотря на то что доработать сезон до конца 
ему не удалось, считает английскую командировку 
удачным опытом – не для клуба, а для себя. На воп- 
рос, что дала ему работа в Англии, ответ последовал 
незамедлительно: «Я стал намного сильнее».

Если так, если шкала оценки совершенно другая, 
чем нам кажется, то и шутить над собой с руки. 
Потому что на этом личная история Слуцкого – 
российского тренера в дальнем зарубежье не 
заканчивается. Это не Евро-2016, после которого 
он категорически обрубил перед собой перспективу 
вернуться к работе в национальной сборной. Это не 
Евро-2012, когда слова Аршавина – а чем дальше, 
тем сильнее кажется, что в них была вложена иро-
ния (и какая!), – подрубили его карьеру.

Футболисты, кстати, сами шутят друг над другом 
очень жестко. Причем юмор зачастую футбольный 
только по тону, а по содержанию объектом насмеш-
ки может стать что и кто угодно. Постороннего че-
ловека такие вещи наверняка могли бы шокировать 
или удивить, но раз в любой среде есть профессио- 
нальные шутки, то почему бы им не существовать 
в футболе, верно? И это тоже размывает некогда 
обостренное отношение к критике, к вышучиванию. 
Анекдот «Было у отца три сына: двое умных, а тре-
тий – футболист» некогда казался остроумным. 

Сегодня же и по причине избитости, и на фоне упав-
шего уровня зарплат в игре номер один в России 
шутка выглядит глупой и устаревшей. 

Шутят – если говорить об успешности острот – 
уже не над российским футболом и футболи-
стами в целом, а по конкретному поводу и над 
конкретными людьми. Александр Кокорин с 
Павлом Мамаевым породили десятки афоризмов 
своим присутствием летом шестнадцатого года 
в ночном клубе Монако, однако вся эта юморина 
точно не имела отношения к другим игрокам. И так 
повсеместно: над Черчесовым шутят именно как 
над Черчесовым. Над Слуцким – только как над 
Слуцким, а не всеми отечественными тренерами. 
Над Березуцкими – как над близнецами. А Виталий 
Мутко давно уже перестал ассоциироваться непо-
средственно с футболом, чтобы появлялись новые 
шутки над автором исторического спича «Лет ми 
спик фром май харт».

И рискну предположить, что этот юмор профес-
сиональных комиков, это вышучивание в дорогих 
телеэфирах уже воспринимается объектами сатиры 
не просто положительно, но и с удовольствием.
Поскольку это говорит только об одном. Нет, не о 
том, насколько смешон или трагикомичен бывает 
в какие-то минуты наш футбол. Это говорит о по-
пулярности самых узнаваемых персонажей этого 
спорта.
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КАК ЭТО УСТРОЕНОСУДЬИ

джентльменовИГРЫ

Чтобы познать секреты, понять сходство 
и увидеть отличия в работе футбольных 
и хоккейных арбитров, еженедельник 
«Футбол. Хоккей» предложил судье 
ФИФА Алексею Еськову и судье КХЛ 
Константину Оленину ответить на серию 
из одинаковых вопросов. 

Четырнадцать вопросов футбольному и хоккейному арбитрам

Текст:

Максим МИХАЛКО

1. Как можно образно назвать роль судьи в вашем виде спорта?

Алексей Еськов: Нейтральный человек, который регулирует 
конфликт интересов и не позволяет страстям затмить красивый 
футбол.

Константин Оленин: Миротворец. Наша задача – 
быть на льду как можно незаметнее. И в то же время 
защищать чистый и справедливый хоккей.

2. Что самое сложное для судьи в предсезонной подготовке?

Еськов: Функциональные тесты на сборах. Первый – интервальный: 75 метров бежишь, 
потом 25 шагом, потом все повторяется. Нужно укладываться в определенный норматив. Вто-
рой тест – «Йо-Йо». Сначала надо 20 метров бежать в одну сторону, потом 20 – в другую, после 
короткой паузы – заново и увеличивая скорость. Здесь почти вся работа на максимальном 
пульсе, и, чтобы это в нужном режиме выдержать, готовиться надо очень серьезно. Особенно 
зимой, когда официальных матчей у арбитров нет.

Оленин: Обычно же подготовка начинается после отпуска, и тут самое сложное – 
войти в режим тренировок. Первая неделя дается тяжело, а дальше привыкаешь, 
и все идет по накатанной.

3. Как оцените уровень знания правил игроками?
Еськов: Оценку ставить не возьмусь, потому что тест с ними не проводил. Но думаю, боль-

шинство футболистов владеют правилами на нормальном уровне. Просто иногда возникают 
эпизоды, которые игрокам после матча приходится пояснить. 

Оленин: В современном хоккее все игроки разбираются в правилах. Считаю, 
сейчас игра во многом построена на мелочах. Часто матчи выигрываются именно за 
счет знания правил.

4. Есть ли у вас предматчевые ритуалы?

Еськов: Табу никаких нет. Главное – аккумулировать энергию и минимизировать риски. 
Чтобы не подхватить вирус, не получить на тренировке травму, не отравиться. Семья и дети 
уже давно знают, что за пару дней до матча я становлюсь эмоционально более возбудимым. 
А ритуалы? Скорее это привычные дела, которые позволяют погрузиться в игровое состояние. 
Например, выезжая на стадион, складываю вещи определенным образом, слушаю музыку. 

Репертуар может быть любым и зависеть от настроения.
Оленин: Обязательно! Это здорово помогает сосредоточиться перед игрой. 

Я уверен, что свои «примочки» есть у каждого судьи.

5. У судьи должен быть специальный режим питания?

Еськов: Современный футбольный арбитр должен выглядеть, как атлет. У нас проходят 
контрольные взвешивания, за нашей физической формой наблюдают. Поэтому и за питани-
ем надо следить внимательно.

Оленин: Сезон длится восемь месяцев, поэтому диету выдерживать сложно. Хотя 
стараюсь правильно питаться. Труднее соблюдать строгий режим приема пищи из-за 
частых перелетов и смен часовых поясов.

«ФУТБОЛ. ХОККЕЙ»   №10'2018 6



КАК ЭТО УСТРОЕНО СУДЬИ

7. Часто ли симулируют игроки в вашем виде спорта? 

Еськов: Есть поговорка: «Футбол – это джентльменская игра, в которой участвуют бандиты».  Конечно, 
симуляция в нашем виде спорта есть, и думаю, в какой-то мере всегда будет. Но сегодня это не столь серьез-
ная для футбола проблема. 

Оленин: На данном этапе – да, и это хоккей не красит! Но проблема не масштабная, 
и мы стараемся с ней бороться.

11. Сколько городов посетили за последний год?

Еськов: За год не подсчитывал, а вот за несколько месяцев во второй полови-
не 2017 года я побывал примерно в 10 европейских городах и 10 российских.

Оленин: Около 30 городов, а в каких-то был по несколько раз.

13. Можете предс тавить ваш вид спорта без видеоповторов?

Еськов: Сегодня я ответить не готов. Видеоповторы уже применяются в нескольких европейских лигах, 
я разговаривал на эту тему с арбитрами из Германии – мнения у них разные. Потому объективно смогу оце-
нить, когда видеоповторы станут регулярно использоваться в нашем футболе.

Оленин: Сомневаюсь. Ведь сегодня хоккей очень скоростной. В некоторых моментах система 
«видеогол» очень выручает. Ее введение считаю правильным шагом. Это на благо хоккея.

9. Сколько арбитр пробегает за матч?

Еськов: Цифра зависит от интенсивности матча, и обычно – в диапазоне от 10 до 11,5 км. 

Оленин: У главного в среднем набегает по 6–7 км.

6. Надо ли придерживаться особенной диеты в день матча?

Еськов: Специальной – нет. Но чем ближе игра, тем я меньше стараюсь есть вечером, поменьше 
употреблять сладкого. А в день матча предпочитаю легкую еду, например бульон и курицу.

Оленин: А вот в этот день почти всегда удается питаться правильно. 
Ведь рацион – это наша энергия, сила и реакция на льду!

8. Сколько в вашей «картотеке» игроков, склонных к хитростям и обману арбитров?

Еськов: Специально таких игроков не выделяю. 

Оленин: У нас на карандаше обычно по 7–8 игроков. Но многие ребята в последнее время 
изменились и перестали прыгать, изображая нарушения. 

12. Как быстро узнаете свою оценку после матча?

Еськов: В России – почти сразу. А если матч международный, то инспекторы свой вердикт отправляют 
сначала в судейский комитет ФИФА, а мы оттуда получаем документы в течение недели. 

Оленин: В современном мире компьютерных технологий этот процесс достаточно оперативен. 
Спорные ситуации разбираем с инспектором сразу после игры.

14. Знаете ли кого-нибудь из хоккейных (футбольных) коллег?

Еськов: Нет. Но с удовольствием пригласил бы коллег на футбол и сам бы сходил на хоккей. Считаю, у нас 
много общих проблем, которые будет интересно и полезно обсудить. Вообще, на мой взгляд, дискуссии между 

судьями всех игровых видов спорта очень познавательны. У «игровиков» много общего.

Оленин: К сожалению, лично никого не знаю из футбольных арбитров. Но думаю, когда-нибудь 
познакомлюсь. У нас много общих тем для разговора.

10. На что особенно обращаете внимание при подготовке к матчу?

Еськов: От кого какого поведения можно ожидать в тех или иных ситуациях, кто как действует 
при стандартах, кто склонен толкаться руками. 

Оленин: На составы команд. Прикидываем, от кого что можно и нужно ожидать. 
Пытаемся предположить, как может развиваться матч, освежаем историю 
встреч клубов. 
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«Взрослый спортсмен сам понимает, 
психолог ему нужен, парапсихолог 
или психиатр. И с какой целью»

//ФК «Зенит»

Психолог Людмила Ясенецкая (Кирсанова) –  
о специфике работы с футбольными и хоккейными  

арбитрами, тренерами и игроками



Текст: 

Максим МИХАЛКО

В России до сих пор 
настороженно относятся 
к специалистам 
по психологии. «Лучший 
психолог – это главный 
тренер» – широко 
распространенный тезис 
среди российских тренеров. 
И все-таки психологи 
в российском спорте 
есть. Людмила Ясенецкая 
(Кирсанова) в футбольном 
и хоккейном сообществе 
специалист очень известный. 
Именно она получает 
доступ к секретам не только 
игроков и тренеров, 
но и лучших арбитров 
России.

ИНТЕРВЬЮ ЛЮДМИЛА ЯСЕНЕЦКАЯ

И ни один уважающий себя спе- 
циалист не пойдет на публичную 
огласку личной информации.

– Но ведь спорт – публичная 
профессия. И болельщики 
хотят знать все.
– Я прекрасно понимаю 

журналистов: им нужны факты, 
сведения, данные, желательно ин-
тересные. Но иногда наши задачи 
диаметрально противоположны 
друг другу. Журналист предостав-
ляет информацию, психолог ста-
рается ее спрятать от публики. Но 
у малой известности спортивных 
психологов, например в футболе и 
в хоккее, есть и другая причина. 

– Какая?
– Спорт, и особенно футбол с 

хоккеем, очень осторожно под-
пускает к себе людей со стороны. 
Почему? Из-за опасения, что 
секреты того же футбола выйдут 
за привычный замкнутый круг.

– Почти каждый из тренеров 
скажет: лучший психолог – 
это он сам. 
– Навыки психологического 

мастерства полезны широкому 
кругу людей, а не только тренеру. 
А насчет степени владения этим 
предметом отвечу словами ува- 
жаемого коллеги Вадима Игоре-
вича Гущина, который очень из-
вестен по работе с теннисистами. 
Он говорит: «Одновременно трене-
ром и массажистом быть нельзя». 
Невозможно быть одновременно 
тренером и психологом. Любая 
профессия обязывает обладать 
не поверхностными, а глубокими 
знаниями и особой, неведомой 
для стороннего наблюдателя 
спецификой. Продавец, учитель, 
врач, программист – каждый из 
них специалист именно в своей 
области. И без ущерба для резуль-
тата они заменить друг друга не 
смогут. Вы ведь слышите, что тре-
неры часто объясняют поражения 
психологией?

– «Психология подвела», 
«психологически пере-
горели» – редкая пресс-
конференция обходится 
без этих штампов.

– Но почему-то я редко слы-
шала, что психология им помогла 
выиграть. Ссылаются на психо-
логический аспект обычно после 
поражения. Конечно, удобно иметь 
объект для битья в лице психо-
логии и объяснять поражения 
именно ею, но по меньшей мере 
это безответственно для тех, кто 
применяет такой прием. 

ЛЕВНИКОВ И БУДОГОССКИЙ

– Когда началась ваша ра-
бота в футболе?
– В 2005 году. Когда Николай 

Левников на свой страх и риск 
принял меня по объявлению на 
сайте на практику в Коллегию 
футбольных арбитров. Причем по 
объявлению искали волонтера на 
позицию пресс-атташе. А когда 
побеседовали, Николай Владис-
лавович мне говорит: «А нам так 
психолог нужен. У вас же психоло-
гическое образование?» И потом 
самое важное: «Сборы через 
две недели в Сочи. Там и начнем 
работу». 

– Тогда в Сочи Андрей Будо-
госский на правах старшего 
преподавателя и предложил 
вам оценить перспективы 
молодых арбитров? А вы, 
по его словам, отказались, 
предложив ограничиться 
заключением по характе- 
ристикам.
– Проводить комплексную ди- 

агностику более 60 человек – это 
едва ли выполнимая задача. Поэ- 
тому исходя из принципа реаль-
ности я согласилась предоставить 
информацию о профессионально 
важных качествах ребят, оценить 
их перспективы, подготовив 
профессиональное суждение 
о каждом. При этом попросила 
максимальное участие во всех 
мероприятиях: игры, разборы, 
тренировки, зарядка. А уж в какой 
мере будут эти данные использо-
ваны судейскими руководителями 
в их профессиональных оценках, 
я не знала.

– Тот же Будогосский гово-
рил, что ваши психологичес- 
кие заключения полностью 

САКРАЛЬНАЯ РАБОТА

– Все знают, что на резуль-
тат в футболе работает 
большая команда. Главный 
тренер, помощники, селек-
ционеры, врачи, массажи-
сты часто рассказывают 
о своей работе. А почему 
психологи остаются в глубо-
кой тени?
– Так и должно быть. Психоло-

ги – не звезды шоу-бизнеса, пси-
хологическая работа для широкой 
публики должна быть незаметна. 
А у меня желание держаться от 
публичности подальше укрепи-
лось после истории с вашими 
коллегами. Однажды они попро-
сили для своего издания написать 
подробную психологическую 
характеристику на каждого трене-
ра Премьер-лиги с указанием ин-
дивидуальных особенностей, и все 
это планировалось опубликовать. 

– Что в этой просьбе не так?
– Работа психолога очень тон-

кая, я бы сказала, даже отчасти 
сакральная. Информацию и зна-
ния, полученные о клиенте или от 
клиента, надо бережно хранить. 
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ми опросниками, а потом сказала 
ребятам: «Теперь включаю наблю-
дение за вами». Ходила смотреть, 
как они тренируются, как ведут 
себя вне поля, как реагируют на 
неожиданные ситуации. 

– Разве, наблюдая за чело-
веком со стороны, можно 
сделать фундаментальные 
выводы?
– При определенных условиях. 

Главное для этого – настроиться 
на конкретного человека, поймать 
его волну. Если так сделать, то по-
лучить о нем ценную информацию 
реально и при наблюдении. Более 
того, без наблюдения и личной  
беседы достоверных выводов 
даже при проведении любой диаг- 
ностики сделать нереально. Да, 
компьютер надежней человека со-

считает, быстрее выдаст цифры. 
Но, если ты отдаешь полученные 
данные автоматизированной 
системе и опираешься лишь на ее 
результаты, выводы могут полу-
читься сухими и недостоверными. 
Надо разговаривать с человеком, 
видеть его реакцию.

МЕНТАЛЬНЫЙ КОУЧ

– Среди аргументов спор-
тивных психологофобов 
я слышал такой: «Человек, 
не владеющий изнутри 
спецификой нашего вида 
спорта, чем-то помочь не-
способен». 
– Уважаю данную точку зрения. 

Только одного не могу понять:  
почему если ты профессио- 
нальный спортсмен, то должен 

ИНТЕРВЬЮЛЮДМИЛА ЯСЕНЕЦКАЯ

совпали с развитием карье-
ры кандидатов. Все, у кого 
он увидел важные для хоро-
шего судьи качества, рабо-
тают в Премьер-лиге. Кого 
из них тогда оценивали?
– Сейчас уже можно об этом го-

ворить. На том сборе были теперь 
уже главные судьи – Владимир 
Москалев, Cергей Кузнецов, 
Сергей Иванов, Алексей Сухой, 
ассистенты Алексей Лунев, 
Александр Дуденков, Алексей 
Стипиди. Я, конечно, не могла 
гарантировать, насколько далеко 
они могут продвинуться в карьере. 
Ведь помимо профессиональных 
качеств есть и удача. Но среди 
отмеченных мною характеристик 
были и те, которые в работе судей 
очень важны. Для себя я тогда 
сделала предположения и свой 
рейтинг составила. Приятно, что 
это совпало с успехами арбитров.

– А когда вы пришли  
в хоккей?
– C первого года образования 

КХЛ мне было очень приятно 
начать сотрудничество с Де-
партаментом судейства КХЛ 
и с Александром Анатольевичем 
Поляковым.

– Какие качества с точки 
зрения психолога нужны 
для успешной судейской 
карьеры?
– Выше среднего должны быть 

концентрация, переключаемость 
и объем внимания, стрессоустой-
чивость, коммуникативные спо-
собности. Надо уметь принимать 
решения и нести ответственность 
за них. Хотя тогда, в Мацесте, 
в Сочи на сборе, условия для диаг- 
ностики качеств и способностей 
оказались близкие к экстремаль-
ным. Я всегда в работе исхожу из 
того, что сделать должна макси-
мально качественно, а еще это 
была проверка на профпригод-
ность. Знаете, как бывает у наше-
го брата-психолога: если один раз 
не оправдаешь доверие – ладно, 
если потом не пригласят, хуже, 
если возьмутся обобщать: мол, 
все психологи такие. В диагности-
ке на том сборе я ограничилась 
достаточно короткими текстовы-

«ФУТБОЛ. ХОККЕЙ»   №10'2018 10



много и усердно тренироваться, 
соблюдать режим, постоянно над 
собой работать. А психологом ты 
можешь стать после прочтения 
пяти книжек из раздела «По-
пулярная психология». В нашей 
профессии знания необходимо 
получать, искать и добывать по-
стоянно. Если специалист в любой 
области сказал, что он уже все 
знает, то он «умер». А что до спе-
цифики, то мне же необязательно 
быть электриком для понимания: 
сунешь палец в розетку – может 
ударить током. Если человек ду-
мающий, ему необязательно быть 
профессиональным спортсменом, 
чтобы понять специфику. Но знать 
о сфере деятельности тех, с кем 
психолог работает, он, конечно, 
должен! И знать много. Если со-
трудничаешь, например, с МВД, 

надо четко представлять, чем 
занимается полицейский. С кем и 
как он общается, за что отвечает, 
в каком режиме работает. То же 
самое применимо и к спорту.

– За изучением специаль-
ной литературы тренеров 
заставали?
– В самолете из Рима рядом со 

мной сидел высокий мужчина и на 
итальянском языке читал книгу 
«Психология спорта». Всю дорогу 
с ним общались – он оказался 
баскетбольным тренером и с 
упоением рассказывал о психоло-
гических приемах в своей работе.

– Это был Этторе Мессина?
– Его помощник. Информация 

есть везде, просто ее надо ловить, 
уметь чувствовать и принимать.

– По вашим наблюдениям, 
многие футбольные и хок-
кейные тренеры проявляют 
интерес к специальным 
знаниям по психологии?
– Думаю, многие. Некоторые 

просто скрывают свой интерес. 
Доводилось общаться с Леонидом 
Слуцким. Он этой темой очень ин-
тересовался и вообще с большим 
уважением относится к нашей 
науке. Уверена, Слуцкий посто-
янно читает профессиональную 
литературу по психологии и потом 
использует знания в создании 
коммуникаций в своих командах. 
Пару лет назад мне попалось на 
глаза его интервью. Там он сказал, 
что игрокам психолог не нужен. 
Мол, перед тем как попасть в Пре-
мьер-лигу, они прошли серьезный 
отбор и в отношении своей уве-
ренности им прибавлять нечего. 
А тренер сам ставит каждого на 
место.

– Какие условия обеспечи-
вают успех такого сотрудни-
чества?
– В первую очередь тренеру 

необходимо иметь свой четкий 
запрос. Он сначала сам должен 
выделить проблемные зоны в сво-
ей команде. Рассуждения вроде 
«сделайте так, чтобы мы лучше 
играли» – это не запрос. Нужна 
конкретика: проблемы у игроков 

ХОТИТЕ ОБ ЭТОМ 
ПОГОВОРИТЬ?
Как в Германии работает система 
спортивных психологов

Текст:
Лидия ДИДЫК

Словосочетание «психология в футболе» 
в бытовом сознании чаще всего воспринимается 
как очередные манипуляции тренеров настроить 
своих футболистов на победу перед матчем. 
На самом же деле все куда профессиональнее 
и сложнее. Бундеслига стала чемпионатом, 
где спортивный психолог – обязательная часть 
любой команды.

Предыстория
Долгое время в Бундеслиге не было психологов, 
о них даже никто не говорил. Немецкий чемпионат 
преодолел два этапа до того, как все клубы пришли 
к выводу, что такой специалист в команде – это не 
экстрадолжность, а вынужденная необходимость. 
Первопроходцем в «деле психологов» стал Юрген 
Клинсманн. В 2004 году тренер сборной Германии 
впервые в истории Немецкого футбольного союза 
пригласил психолога в тренерский штаб. Им стал 
Ханс-Дитер Херманн. Планировалось, что он будет 
сотрудничать со сборной до домашнего чемпионата 
мира, но немцы вкусили всю силу работы с Херманном 
и до сих пор консультируются с ним по особо важным 
вопросам. Психолог также оказывает поддержку 
нескольким другим командам, среди которых числит-
ся «Хоффенхайм». 
С именем Ханса-Дитера связан и второй этап 
принятия психологов в Бундеслиге. До 2009 года 
в Германии только четыре клуба имели в своем штабе 
постоянного психолога, два приглашали частных спе-
циалистов, а двенадцать и вовсе не нуждались в них. 
Так продолжалось до ужасной смерти Роберта Энке – 
вратаря «Ганновера» и сборной Германии. Уже после 
самоубийства голкипера Херманн рассказал, что 
подозревал у Энке затяжную депрессию, но не ожидал, 
что болезнь обернется такой трагедией. 
Футбольная Германия с ужасом пережила кончину 
вратаря национальной команды, а клубы поняли, что 
постоянный контроль эмоционального состояния 
футболистов обязателен и ничуть не уступает их фи-
зическому здоровью.

Основные вопросы
Сейчас психологи занимают особое место не только 
в профессиональных лигах, но и в детских, и в юно-
шеских. Там особенно важно контролировать форми-
рование психологического фона будущих спортсме-
нов. Но чем же именно занимаются специалисты 
в клубах и сборной? Как правило, у психологов есть 
три направления работы. 
Первое – базовое обучение. Футболисты соверша-
ют дыхательные упражнения, занимаются релакса-
ционными техниками и аутогенными тренировками 

ИНТЕРВЬЮ ЛЮДМИЛА ЯСЕНЕЦКАЯ
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ТАЛАЛАЕВ

– С кем из футбольных тре-
неров вы сотрудничали?
– С Андреем Викторовичем 

Талалаевым. Скажу сразу, что 
познакомились случайно через 
общих знакомых. Начали сотруд-
ничество, когда он тренировал 
юношескою сборную. После пере-
хода на клубную работу общение 
продолжили. 

– У него тогда четкий за-
прос был?
– Кстати, да. И это говорит о 

его высокой профессиональной 
культуре. Он работал с командой 
на сборе в Новогорске, ему тре-
бовалось отобрать оптимальный 
состав. Андрей Викторович уже 
сделал свои выводы, но к ним 
попросил добавить мои. И четко 
сказал, что ему необходимо. Нам 
оставалось только построить 
график проведения мероприятий 
и окончательно согласовать про-
грамму.

– Они ему помогли 
для окончательного  
решения?

– На общем собрании тре-
нерского штаба, где я тоже при-
сутствовала, каждый высказал 
свое мнение. И тут Андрей Вик-
торович, мне говорит: «А по-
чему вы молчите?» Отвечаю: «Сло-
ва не давали – пока молчу!» Я сра-
зу сказала Талалаеву: пишу, что 
вижу, составляю характеристики 
на основании диагностики и 
отдаю их ему. Уточнить, пояс-
нить, ответить на вопросы могу, 
спрашивайте. А вот что в моих 
заключениях учитывать, как их ис-
пользовать или вообще сразу 
выбросить в урну – он уже дол-
жен решать сам. Помню, по 
двум игрокам у нас острая дис-
куссия возникла: нападающий 
и вратарь. Замечу, что когда 
психолог делает о ком-то заклю-
чение, слова должен особенно 
тщательно подбирать. Анализи-
руя, стоит много раз подумать, 
и если ты не уверен, то в харак-
теристике этого не пиши. Кста-
ти, по этим двум игрокам потом 
история продолжилась. К од-
ному из них мы даже, помню, 
в клуб на тренировку вместе 
с Талалаевым дополнительно  
ездили. 

и неблагоприятные явления  
в команде, которые психолог 
способен решить. Если, напри-
мер, футболисты слабо готовы 
функционально, психолог не по-
может – звать нужно тренера по 
физической подготовке.

– И все-таки насколько по-
пулярны услуги психологов 
в российском футболе?
– К специалистам нашего про-

филя, на мой взгляд, обращаются 
достаточно часто. Допускаю, в не-
которых клубах они работают на 
штатной основе, а где-то, возмож-
но, входят и в тренерский штаб. 
Только называются по-другому. 
Все зависит от задач.

– Например?
– Ментальный коуч, например. 

Шифруются как могут.

– А почему психолога в шта-
бе команды надо скрывать?
– Скрывать, может, и не надо, 

но дело иногда в традициях, сло-
жившихся в России вокруг этой 
темы. В нашей стране обращение 
к психологу воспринимается как 
показатель слабости. Это, есте-
ственно, заблуждение. Наоборот, 
встреча с психологом (если это, 
конечно, не дань моде) и сотруд-
ничество с ним говорит о силе 
человека, о желании измениться, 
познать себя, выйти из зоны 
комфорта. Бросить вызов, понять 
и найти свой ресурс, ощутить под-
держку, узнать иную точку зрения, 
расширить горизонт, быть более 
наблюдательным к себе – при 
сознательном подходе люди об-
ращаются к психологу в том числе 
и за этим. Но у нас такое люди 
стремятся скрывать. 

ИНТЕРВЬЮЛЮДМИЛА ЯСЕНЕЦКАЯ

"– Есть что-то, чего ты боишься?
– Да, темноты и психологов.
– Ну, психологов-то понятно! 
А темноты почему?
– Мало ли сколько в ней 
психологов!"

//Сергей Дроняев
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– Зачем?
– Переходный возраст…

ПОСТОЯННОЕ ОБУЧЕНИЕ

– Предложения о сотрудни-
честве с клубными коман-
дами поступали?
– Назову это просто профес-

сиональными контактами. Но 
важно сказать вот о чем. Будь я на 
месте руководителя клуба и реши 
пригласить на работу психолога, то 
настаивала бы, чтобы он работал 
только у меня. Условия сотрудни-
чества должны соответствовать 
и этическим требованиям, и про-
фессиональным, и, главное, объек-
тивным условиям и задачам клуба. 
Работа с командой – это всегда 
работа с конкретным тренером.

– Объясните.
– Я уже говорила, что наша 

работа – «не трон, мистика, 
корона и всезнание». Должны 
быть заранее оговорены модели 
взаимодействия психолога и 
спортсмена, психолога и руко-
водителя, психолога и команды, 
психолога и тренера. Психолог, на-
пример, предоставляет тренерам 

конфиденциальную информацию. 
Андрей Дмитриевич Будогосск ий 
как-то назвал меня среди судей 
Зоей Космодемьянской – знает, 
что я никому ничего не расскажу, 
личных секретов не раскрою. Но 
сам спортсмен тоже должен быть 
уверен, что его психолог – это 
надежный человек, что ему можно 
доверить многое, личное. Хотя я 
на месте тренера была бы против, 
работай мой психолог еще с кем-
то из его коллег. Использовала бы 
ресурс своего психолога по макси-
муму сама, нагружала бы.

– Причины настороженности 
к людям вашей профессии 
понимаются все лучше. 
– Вы правы, причины насто-

роженности есть и в ближайшее 
время будут. Потому что часто, 
произнося слово «психолог», 
многие не понимают, что же это 
за специалист. Людям кажется, 
что у психолога более «толстая» 
кожа, из-за того что ты постоянно 
решаешь якобы чужие проблемы 
и обязательно имеешь волшебную 
палочку, которой готов творить 
чудеса. Вот и анекдоты про психо-
логов уже придумывают. Напри-
мер, такой:

– Есть что-то, чего ты боишься?
– Да, темноты и психологов.
– Ну, психологов-то понятно! 

А темноты почему?
– Мало ли сколько в ней психо-

логов!

– А может быть, причина 
нежелания привлекать к ра-
боте людей со стороны – 
искренняя убежденность 
в своей компетенции? На-
пример, тренер считает, что 
изучил свою профессию от 
и до, поэтому никакая до-
полнительная информация 
пользы не принесет.
– Давайте расширим ваш 

вопрос. Иногда не убежденность 
в своей компетенции, а именно 
неуверенность в компетенции 
приглашаемого специалиста 
останавливает тренеров. Как 
можно оценить, какой перед тобой 
психолог? Всегда говорю, что 
психологом невозможно стать. 
Получить диплом вуза, надеть 

(психотерапевтическая методика, направленная 
на восстановление равновесия гомеостатических 
механизмов, нарушенных в результате стресса). 
Второе – обучение навыкам. Сюда входит грамотная 
постановка целей, регулирование восприятия, убежде-
ние себя в самоэффективности и умение справляться 
с упавшей на голову славой. И третье направление – 
кризисное вмешательство: реабилитация после 
травм, психотерапия, разрешение проблем, связанных 
с окончанием карьеры и конфликтами в команде. 
Последнее чаще всего и становится частью медиа-
пространства: всем интересно слушать об очередных 
скандалах внутри клубов.

Автобус «Боруссии» 
и Тимо Вернер
Уже сейчас работа психолога с футболистами не де-
лает их душевнобольными в глазах общественности. 
Даже наоборот. Клубы не скрывают контактов игроков 
со специалистами, а показывают, что в этом нет ниче-
го страшного. 
Так, после взрыва у автобуса дортмундской «Борус-
сии» все футболисты, которых это коснулось, отпра-
вились к психологу. «Мы не должны недооценивать 
эту ситуацию. Посттравматическое расстройство 
может проявиться у игроков даже спустя несколько 
месяцев, я консультировался со специалистами», – 
Ханс-Йоахим Ватцке прямым текстом сказал, что не 
намерен рисковать эмоциональным состоянием своих 
футболистов.
«РБ Лейпциг» тоже не скрывает контактов игроков 
с психологами. Тренер «быков» Ральф Хазенхюттль 
рассказал, что Тимо Вернер общался с Сашей 
Ленсом – штатным специалистом «РБ». Проблема 
состояла в том, что нападающего постоянно освисты-
вали фанаты, а спустя некоторое время игрок не смог 
завершить матч против «Бешикташа» из-за шума на 
трибунах. Вернеру прочат будущее главного голеадора 
лиги и национальной команды, поэтому к здоровью 
немца относятся с особым пристрастием.

Ситуация с рефери
Сегодня Германия находится в постоянном напряже-
нии из-за ситуации с введением системы видеопов-
торов. Рефери то и дело становятся зачинщиками 
конфликтов. Новый глава системы видеопомощи 
арбитрам Лутц Майкл Фрелих пытается успокоить 
обе стороны и в конце года объявил о целом проекте 
для судей. В начале января этого года арбитры вместе 
с психологами были вывезены на Майорку, где просто 
общались, посещали тренинги и набирались сил перед 
возобновлением чемпионата. 
На два дня были запланированы занятия с двумя 
психологами. Естественно, чтобы не нарушать конфи-
денциальности и не ставить под угрозу весь проект, 
СМИ был закрыт доступ на мероприятие. «Мы хотим 
сосредоточиться на себе. Рефери не должны чув-
ствовать, что за ними следят, они должны вести себя 
естественно», – сказал Лутц Фрелих. 
Главной идеей этих занятий было формирование 
у арбитров чувства единой группы, которая должна 
держаться вместе. Получилось ли у Фрелиха реализо-
вать задуманное? Говорить рано, но со старта второй 
половины сезона Бундеслига ни разу не столкнулась 
с судейскими скандалами.

ИНТЕРВЬЮ ЛЮДМИЛА ЯСЕНЕЦКАЯ



проводим диагностические про-
цедуры. Кроме того, строим про-
фили по выявлению особенностей 
личности и проводим тренинг по 
навыкам совладания со стрессом. 
Сборы проходят насыщенно. 
Психология не стоит на месте. Все 
развивается: и методы, и способы 
получения и обработки данных. 

– Но мы отвлеклись. Что же 
определяет качество вашей 
работы?
– Достоинство психолога в не-

заметности, но нужности. Чем 
реже к психологу обращаются, 
тем лучше он сработал до этого. 
А еще – чем судья, спортсмен или 
тренер опытнее и мудрее, тем 
лучше он умеет управлять своим 
психологическим состоянием 
самостоятельно. В том числе и это 
умение определяет личностную 
и профессиональную зрелость. 
Задача психолога – расширять 
для спортсмена информационные 
поля и обучать техникам управле-
ния собой.

– Какие представители фут-
бола и хоккея справляются 
с психологическим давлени-
ем лучше других?
– Я считаю, арбитры. Однознач-

но. Люди со стороны могут лишь 
предполагать, какой им приходит-
ся держать удар и что значит на 
глазах у десятков тысяч зрителей, 
тренеров, игроков брать на себя 
ответственность за ключевые 
решения, которые определяют 
результат не только матчей, но 
и турниров. 

– Увеличивается ли количе-
ство звонков вам, когда ре-
зонансные судейские реше-
ния становятся поводом для 
взаимных информационных 
атак между судейским де-
партаментом и клубами?
– Связь есть, но косвенная. 

Иногда последствия резонансных 
судейских решений проявля-
ются не сразу. А обратиться, 
задать вопросы ребята могут на 
разные темы. Жизнь футбольного 
и хоккейного арбитра гораздо 
шире, чем свисток, стадион, 
семья, дом. Жизнь гораздо шире 

и глубже. И полностью ее отделить 
от работы невозможно, и рас-
творять в работе нельзя. Бывает, 
возникает ситуация, которую 
спортсмен вроде и не считает для 
себя проблемой, а ситуация эта 
мешает ему и жить, и работать, 
выводит из равновесия. Человек 
готов и хочет об этом поговорить, 
обсудить. Иногда просто за сове-
том могут обратиться, за какой-то 
информацией. Порой важно 
уметь правильно задать вопрос, 
чтобы человек смог задуматься и 
оценил свою ситуацию по-иному. 
Надо помочь другому найти 
в себе силы.

РУНИ И КОВАРНОСТЬ  
БОЛЬШОГО КОНТРАКТА

– Вы заранее представляете 
психотип человека из фут-
бола или хоккея, с которым 
лишь предстоит лично по-
знакомиться?
– О чем вы говорите, какие 

психотипы?! Мы все стремим-
ся понять себя и переделать 
окружающих, а между тем это 
бесполезная трата времени. Нам 
кажется, что, если существуют 
психотипы человека, ты можешь 
определить свой, смириться 

на себя корону, объявив «крутым 
психологом», готовым работать 
где угодно и решать любые проб- 
лемы, – это несерьезно. Психоло-
гом можно только «становиться». 
Именно так – быть в процессе, 
постоянно получать новые знания. 
Мне нравится концепция long life 
learning – постоянное обучение 
на протяжении всей жизни. К тре-
неру ли это относится, психологу, 
журналисту или менеджеру, если 
человек хочет развиваться и быть 
успешным не только сегодня, но и 
завтра, даже послезавтра, он лю-
бым знаниям должен быть открыт. 
По определению.

ТЕХНИКИ УПРАВЛЕНИЯ СОБОЙ

– С футбольными и хок-
кейными арбитрами вы 
работать продолжаете. Как 
часто они обращаются к вам 
за помощью?
– «Помощь» не совсем вер-

ное слово. Назвать это можно 
консультацией, рекомендацией, 
профессиональным общением. 
Определяет качество работы 
психолога ведь вовсе не частота 
контактов. 

– Почему?
– Потому что я не пытаюсь быть 

для судей костылями или условно 
«кормить их рыбой». Моя задача – 
предоставить им удочку, чтобы они  
рыбу могли ловить сами. Учим ар- 
битров уметь выдерживать психо- 
логический прессинг и справлять-
ся со стрессовыми ситуациями, 
эффективно коммуницировать,  
основам саморегуляции учим,  

ИНТЕРВЬЮЛЮДМИЛА ЯСЕНЕЦКАЯ

"В нашей стране обращение 
к психологу воспринимается 
как показатель слабости. Это, 
естественно, заблуждение. 
Наоборот, встреча с психологом 
и сотрудничество с ним говорит 
о силе человека"
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с этим, а потом, зная психотип 
вашего собеседника, легко полу-
чится подстроиться под его мане-
ру общения и принять его таким, 
какой он есть. Все не так просто. 
Знаете, когда психолог в фут-
боле нужен обязательно? Когда 
ребенок в 8–9 лет приходит 
в спортивную школу. И начинает 
формировать свое отношение 
к новым для себя реалиям – само-
му спорту, партнерам, тренерам, 
отношение к тому, что все это 
стало частью его жизни. До 16 лет 
психологическое сопровождение 
ему нужно. Иногда и родителям 
следует помогать. А когда человек 
стоит уже на пороге взрослого 
спорта, он в состоянии сам 
определять, нужна ли ему помощь 
со стороны или нет. Возможно, 
с любой проблемой он способен 
справиться сам. А если и считает, 
что в помощи нуждается, то 
в какой именно? Может, ему не 
психолог нужен, а, допустим, па-
рапсихолог. Или психиатр. Главное 
здесь – взрослый спортсмен сам 
понимает, кто ему требуется и с 
какой целью. 

– Спортсмен точно спосо-
бен оценить это самостоя-
тельно?

– Здесь есть одно важное но. 
Он должен для этого повзрос-
леть. А то иногда по паспорту 
ему 30, а по поведению и до 
16 недотягивает. А в ответ Вик-
тору Неверову (бывший психолог 
сборной России по футболу, 
ЦСКА, «Крыльев Советов», спе-
циалист по детектору лжи. – Ред.), 
поддержав предлагаемую им 
идеальную модель, когда спорт-
смены высокого уровня в психо-
логической помощи не очень-то 
и нуждаются, скажу: спортсмены 
высокого уровня часто люди 
очень одаренные и талантливые 
и поэтому весьма непростые, с 
характером. Если при этом они 
еще и думающие, то примут реше-
ния о своем профессиональном 
росте и ресурсах, которые будут 
использовать самостоятельно. 
Приведу простой пример из ста-
тьи одного иностранного журнала. 
Уэйн Руни. 

– И какие секреты там про 
него написаны?
– Не самый скоростной и не 

самый высокий игрок, в 16 лет 
бросил школу, частенько пе-
няет на лишние килограммы, 
на руке татуировка названия 
альбома британской группы The 
Stereophonics «Just enoughed 
ucation to perform». Но в один 
прекрасный момент он сам или 
с помощью какого-то специали-
ста начал не только физические, 
но и умственные тренировки. 
Не дословно, но передаю суть 
из его интервью: «Перед тем как 
заснуть накануне игры, я пред-
ставляю, как буду действовать 
против соперника». Назовем этот 
метод визуализацией или исполь-
зованием зрительных образов 
и отметим, что применялся он еще 
тренерским штабом олимпийской 
сборной СССР.

Тренерская работа – это пали-
тра постоянных решений. Для их 
принятия иногда одного мнения 
недостаточно. Специалист мо-
жет выступить как оппонент 
в диалоге с тренером, порой имея 
возможность предоставлять 
новые знания. Полагаю, что Не-
веров и Слуцкий работали 
именно так.

В 2011 году одним из его клиентов стал Крэйг 
Беллами. Позднее валлиец отметил, что курс пси-
хотерапии у доктора помогает не только обрести 
уверенность на поле, но и превратиться в более ра-
ционального человека, который способен принимать 
четкие решения, находясь под серьезным давлением 
со стороны. В 2012-м специалист получил при-
глашение от «Ливерпуля» на должность спортивного 
психолога.

Питерс наибольшее внимание уделяет явлению, 
названному им inner chimp («внутренний шимпанзе») 
и отвечающему за проявление неконтролируемой 
агрессии и прочих мешающих сосредоточиться 
на главном вещей. И суть сеансов заключается в 
управлении своей злобой и максимальном подавле-
нии этого «шимпанзе» в пользу рациональности.

Питерс появлялся на базе «Ливерпуля» раз 
в неделю и проводил занятия – как групповые, так 
и индивидуальные. Одним из первых его услугами 
воспользовался Стивен Джеррард, переживав-
ший непростой период из-за серии травм. Позднее 
психолога благодарили Луис Суарес, Дэниел Стар-
ридж, Джордан Хендерсон, Рахим Стерлинг, Симон 
Миньоле. Каждый из них говорил примерно одно 
и то же: «Я не хотел посещать его занятия, но теперь 
считаю, что это дало мне необходимый импульс». Се-
ансы специалиста едва не помогли «Ливерпулю» за-
воевать чемпионский титул в сезоне-2013/14. 

В марте 2014-го Стива Питерса призвали на 
помощь футбольной сборной Англии, но, судя по 
результатам ЧМ-2014, там его методы так и не дали 
нужного импульса.

ВНУТРЕННИЙ 
ШИМПАНЗЕ
Кто в «Ливерпуле» учил игроков 
управлять агрессией

Текст:
Никита КОТОВ

Стив Питерс, вероятно, самый известный 
британский спортивный психолог. Его карьера 
началась с сотрудничества со сборной 
Великобритании по велоспорту в 2001 году, 
а уже спустя четыре года он стал полноценным 
членом штаба команды. Питерс работал 
с известным британским снукеристом Ронни 
О’Салливаном и шотландским теннисистом 
Энди Марреем. А велогонщик Брэдли Уиггинс, 
первый британец, выигравший «Тур де Франс», 
в одном из интервью назвал Питерса «мировым 
экспертом по здравому смыслу». 

ИНТЕРВЬЮ ЛЮДМИЛА ЯСЕНЕЦКАЯ



Жизнь дала  
трещину

ТЕМАЧМ-2018

Что за травма, из-за которой ЧМ-2018 
может пройти без Неймара?

Текст: 

Никита КОТОВ

С того момента прошло четыре 
года, и сейчас Неймар пережи-
вает чувство дежавю. С той лишь 
разницей, что теперь он может 
пропустить весь чемпионат 
целиком или как минимум матчи 
группового этапа. И если с Сер-
бией, Швейцарией и Коста-Рикой 
нынешней сборной Бразилии по 
силам справиться и без Неймара, 
то в плей-офф его отсутствие 
явно будет бросаться в глаза. 
А ведь история начиналась с не-
значительного повреждения, ко-
торые случаются с футболистами 
сплошь и рядом.

ЧТО СЛУЧИЛОСЬ СЕЙЧАС

В февральском матче 
с «Марселем» игрок полу-
чил повреждение правого 
голеностопа, неудачно //G
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23 марта сборная России в «Лужниках» проведет товарищеский матч против 
сборной Бразилии. «Пентакампеоны» приедут в Москву без своей главной 
звезды – Неймара. Травма форварда «ПСЖ», полученная в конце февраля, 
первоначально должна была оставить бразильца вне игры на несколько 
недель. Но затем ему потребовалась операция, и теперь Неймар передвигается 
в инвалидной коляске и рискует вообще не доехать до России в этом году.

ДЕЖАВЮ

Менее десяти минут остава-
лось до завершения четвертьфи-
нального матча ЧМ-2014 между 
сборными Бразилии и Колумбии, 
когда защитник колумбийцев 
Карлос Суньига влетел коленом 
в спину Неймару. Капитана 
бразильцев уносили с поля на 
носилках, а вскоре стало ясно, 
что чемпионат мира для него 
завершен. Без своей главной 
надежды хозяева турнира были 
унижены немцами и не смогли за-
воевать даже бронзовые медали. 
Утверждать, что присутствие 
Неймара кардинально изменило 
бы ситуацию, – слишком наивно. 
Но отрицать важность игрока 
для той команды, и без того не 
пестревшей звездами, станут 
немногие.
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наступив на газон в борьбе с Буна 
Сарром. Бразильца унесли с поля 
на носилках, но даже тогда харак-
тер травмы не вызывал тревоги. 
По первоначальным прогнозам 
форвард должен был пропустить 
порядка трех недель. А затем 
врачи обнаружили трещину пятой 
плюсневой кости, и появились 
первые слухи о необходимости 
проведения операции. Главный 
тренер «ПСЖ» Унаи Эмери реши-
тельно опровергал эту информа-
цию и даже рассуждал о возмож-
ном участии Неймара в ответном 
матче с «Реалом» в ЛЧ.

После непродолжительных 
споров между отцом и агентом 
бразильца Неймаром-старшим 
и руководством парижского клуба 
было принято решение сделать 
операцию. Больше подробностей 
поведал врач сборной Бразилии 
Родриго Ласмар: «Важно под-
черкнуть, что у Неймара не про-
сто трещина на пальце ноги. 
У него сломана важная кость 
в середине стопы». Он же заявил, 
что на восстановление после опе-
рации потребуется 2,5–3 месяца. 
Зато будет гарантия, что кость 
срастется правильно и игрок 
через некоторое время сможет 
забыть о травме. «У нас не было 
сомнений насчет лечения: необхо-
димо хирургическое вмешатель-
ство. Лечение консервативными 
способами только увеличит риск 
осложнения травмы», – отметил 
Ласмар.

Обычно подобные поврежде-
ния не требуют хирургического 
вмешательства, а на восстанов-
ление необходимо шесть недель: 
четыре недели – иммобилизация, 
две недели – реабилитация (ходь-
ба с возрастающей нагрузкой 
на ногу). Эту информацию под-
твердил и врач сборной России 
Эдуард Безуглов: «Если у футбо-
листа трещина пятой плюсневой 
кости, то срок лечения составляет 
минимум месяц. Играть-то до-
пустимо и с трещиной, и такие 
случаи были, но болевой синдром 
может быть очень выраженным 
и есть риск усугубления травмы». 
Но в случае с Неймаром решили 

перестраховаться, дабы не воз-
никло осложнений и рецидивов. 
Выйди бразилец на поле уже 
сейчас – существовал бы риск от-
крытого перелома со смещением. 
А подобное повреждение опасно 
повышением риска нагноитель-
ного процесса в тканях.

ВИНТ В НОГЕ

Операцию провели в начале 
марта в госпитале Белу-Оризон-
ти. Она продлилась чуть более 
двух часов и включала в себя 
размещение винта, связанного 
с костным имплантатом в по-
раженной плюсне. В аэропорту 
Рио-де-Жанейро Неймар по-
явился в инвалидном кресле 
в сопровождении врачей сборной 
Бразилии – лишнее подтвержде-
ние тому, насколько щепетильно 
представители южноамери-
канской команды относятся 
к здоровью своей звезды. На 

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ (РОССИЯ)

ВИКТОР ВАСИН (РОССИЯ)

СТИВЕН ДЕФУР (БЕЛЬГИЯ)

В дебюте товарищеского 
матча «Спартака» с «Шанхай 
Теллэйс» Георгий Джикия 
с криком повалился на газон 
после стыка с соперником 
и схватился за колено. За-
щитника уносили с поля на 

носилках, и уже тогда стало очевидно, что полу-
ченная травма надолго оставит его вне игры. 
Медицинское обследование выявило разрыв 
передней крестообразной связки левого колена. 
У большинства игроков на восстановление по-
сле повреждения «крестов» уходит до полугода 
и более. Но Джикия настроен оптимистично 
и верит, что у него еще есть шанс выступить 
на ЧМ-2018. На 22 марта у Георгия назначено 
очередное обследование, после чего и станет 
ясно, насколько этот шанс велик.

В первом тайме ответного 
матча 1/16 финала Лиги 
Европы между ЦСКА и «Црве-
ной Звездой» повреждение 
получил Виктор Васин и сразу 
же отправился в раздевалку. 
А уже на следующий день ре-

зультаты обследования вынесли неутешительный 
вердикт: рецидив травмы крестообразных связок 
колена. В отличие от Джикии, в случае с Васиным 
все куда очевиднее: защитник армейцев не имеет 
шансов выступить на чемпионате мира. А Ста-
ниславу Черчесову уже в товарищеских матчах 
с Бразилией и Францией предстоит наигрывать 
новую связку центральных защитников.

Полузащитник «Бернли» 
в начале февраля полу-
чил повреждение колена, 
оставившее его вне игры до 
конца сезона. Стивен перенес 
операцию, и врачи отвели ему 
на восстановление 5 месяцев. 

Таким образом, он не успеет завершить процесс 
восстановления от травмы до старта ЧМ-2018. 
В отборочной кампании к чемпионату Дефур 
провел всего один матч, но регулярно вызывался 
в состав команды. Заменить травмированного 
партнера по силам Радже Наингголану. В про-
шлом году у него случился конфликт с главным 
тренером сборной Роберто Мартинесом. А в ав-
густе Наингголан и вовсе объявил о завершении 
международной карьеры, но вскоре передумал 
и уже в ноябре вновь оказался в расположении 
сборной.

Лазаретчики
Три футболиста, рискующие пропустить 
чемпионат мира из-за травм
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время реабилитации футболист 
перебрался в особняк в приго-
роде Рио-де-Жанейро, оборудо-
ванный вертолетной площадкой, 
личным тренажерным залом, 
теннисным кортом и пристанью. 
Удовольствие стоимостью 
7 млн евро. Для главной примы 
сборной – все самое лучшее. 
Приблизительно на середину 
апреля у Неймара назначено но-
вое медицинское обследование. 
По его итогам врачи бразильской 
сборной смогут обозначить более 
точные сроки возвращения  
форварда.

ПРОГНОЗ: 
ВОССТАНОВЛЕНИЕ 
К МАТЧУ СО ШВЕЙЦАРИЕЙ 

А пока же, по ожиданиям 
медицинского штаба сборной, 
форвард «ПСЖ» будет готов при-
нять участие уже в первом матче 
ЧМ-2018 против команды Швей-

ftbl.ru

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ 
СТАТЬИ 

НА САЙТЕ  
ЕЖЕНЕДЕЛЬНИКА 

«ФУТБОЛ»

царии. «Уверен, что Неймар вос-
становится к чемпионату мира. 
Во-первых, он атлет. Каждый день 
о нем заботятся физиотерапевт 
и тренер по физподготовке. 
Во-вторых, Неймар не набирает 
вес, у него с этим нет проблем. 
В-третьих, он молод и полон 
желания играть, он любит футбол. 
Все эти факторы значительно 
облегчают процесс реабилитации 
к ЧМ», – заявил тренер по физ-
подготовке сборной Бразилии 
Фабио Махсереджян.

Потенциально именно Ней-
мар претендует на роль новой 
ведущей футбольной иконы по 
окончании эры Месси–Роналду. 
Прошлым летом бразилец поки-
нул «Барселону» во многом из-за 
того, что устал находиться в тени 
Месси и был намерен доказать 
свою состоятельность. А вместо 
этого над ним стали потешаться 
все вокруг, а фраза про «тень 

Месси» доросла до интернет-
мема. Да и при всем уважении, 
французский чемпионат – явно 
не та площадка, где можно во 
всеуслышание заявить о себе. 
Там скучно даже самому Ней-
мару. Чтобы убедиться в этом, 
достаточно открыть новостные 
сводки и почитать о приключени-
ях и капризах форварда за пос- 
ледние несколько месяцев. А вот 
чемпионат мира как раз может 
стать тем турниром, где Неймару 
по силам доказать, что он уже 
сейчас как минимум не хуже 
Месси и Роналду. «Если он хочет 
выйти из тени Месси, Неймару 
нужно сменить вид спорта» – 
где еще опровергать подобные 
слова, брошенные Тьерри Анри? 
Да и уж слишком невзрачно для 
бразильца завершился предыду-
щий турнир. А потому мотивации 
восстановиться и приехать на  
ЧМ в Россию у него будет пре- 
достаточно. 

ТЕМА ЧМ-2018

ЗЛОПОЛУЧНУЮ 
ТРАВМУ  
НЕЙМАР  
ПОЛУЧИЛ В ИГРЕ 
ЧЕМПИОНАТА 
ПРОТИВ  
«МАРСЕЛЯ» 
//Glodal Look Press
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ИССЛЕДОВАНИЕАМПЛУА БУДУЩЕГО

В заключительной серии цикла «Амплуа будущего» 
еженедельник «Футбол» рассматривает позицию вратаря. 
Влияние голкиперов на игру уже не ограничивается ни рамкой ворот, 
ни даже штрафной площадью. Теперь они эффективное оружие 
против чужих офсайдов и одни из главных вдохновителей атак.

Текст:

Григорий ЕФИМОВ

Часть 5.
Вратарь-плеймейкер

Амплуа 
будущего

//Global Look Press
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ИССЛЕДОВАНИЕ АМПЛУА БУДУЩЕГО

//Global Look Press

ОТ ЯШИНА ДО НОЙЕРА 

Начало трансформации вратарей положил Лев 
Яшин. Все его современники отмечали, что Лев 
Иванович изменил само представление о том, как 
должен действовать голкипер. До него вратарь пред-
ставлялся исключительно игроком створа: он лишь 
отбивал удары и даже во вратарской редко играл на 
выходах. Яшин же всегда видел игру шире и пользо-
вался возможностями, которые давали ему правила 
футбола.

Он начал выбегать из ворот, действовал по всей 
штрафной, даже иногда выходя за ее  пределы. 
Увеличил область действия вратаря. Кроме того, 
его умение руководить обороной и страховать парт-
неров делало из него фактически дополнитель-
ного защитника. Именно благодаря новому 
взгляду на старую роль он стал лучшим голкипером 
XX века. Однако продолжатели дела Яшина появи-
лись не скоро.

Дальше эволюционировать вратари начали уже 
на стыке веков. Этому в первую очередь поспособ-
ствовали изменения в правилах: голкиперы больше 
не могли брать мяч в руки после паса партнера 
ногой и чаще должны были сами играть ногами. 
Плюс повсеместный отказ от использования либеро: 
все команды стали действовать в линию, чаще 
начали применять офсайдные ловушки. Для увели-
чения компактности линия обороны отодвигалась 
все дальше от ворот, и вратари оказались просто 
вынуждены страховать партнеров за штрафной 
площадью. Вратарь-либеро перестал быть уникаль-
ным явлением. Апогей этого тренда – выступление 
Мануэля Нойера на чемпионате мира 2014 года 
в Бразилии.

МАНУ И ЧМ-2014

Нойер всегда выделялся на фоне других гол-
киперов. Он никогда не ограничивался простой 
страховкой партнеров рядом с границами штраф-
ной, а зачастую выходил даже к центральному 
кругу, когда его команда атаковала. Перспекти-
ва получить гол в пустые ворота его никогда не 
пугала: благодаря прекрасному чтению игры он 
всегда успевал вернуться вовремя, а его сверхвы-
сокая позиция и уверенная игра ногами позволяли 
защитникам спокойно выдвигаться ближе к чужим 
воротам.

Лучше всего Мануэль проявил себя в матче 
1/8 финала ЧМ-2014 с Алжиром, где ему при-
шлось много подчищать за партнерами. Быстрые 
африканцы не раз выскакивали на свободное 
пространство, и без многочисленных выходов 
Нойера тот турнир мог закончиться для Германии не 
триумфом, а фиаско. Но Мануэль был сверхнадежен 
как на линии ворот, так и за пределами штрафной. 
Он стал одним из творцов победы немцев на чем-
пионате, и награда лучшему вратарю турнира тому 
подтверждение.

Предыдущие материалы цикла: 
1. «Ложные фулбеки», №5
2. «Гибридные центральные полузащитники», №6
3. «Атакующие центральные защитники», №7
4. «Раумдойтер», №9
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ГВАРДИОЛА – ТРЕНЕР ВРАТАРЕЙ

Интересно, что в это же время в «Баварии» Нойер 
работал под руководством Хосепа Гвардиолы – че-
ловека, повлиявшего на эволюцию вратарского ис-
кусства. Гвардиола еще в «Барселоне» начал делать 
ставку на голкиперов, способных в первую очередь 
хорошо играть ногами. При постоянном контроле 
мяча командой вратарь, который может не просто 
отдать точную передачу, а удерживать мяч под актив-
ным прессингом соперника, просто необходим. 

Этому критерию соответствовали и Виктор Валь-
дес в «Барселоне», и Нойер в «Баварии», и нынешние 
вратари «Манчестер Сити». После отъезда Хосепа 
из Каталонии «Барса» не изменила этому принципу: 
сначала Клаудио Браво, а затем и Марк-Андре тер 
Штеген выделялись именно этими качествами.

Причем Тер Штеген первое время только хорошей 
техникой и отличался: на линии ворот или в игре рука-
ми он был куда менее надежен, чем в игре ногами. 
Однако боссы каталонцев не побоялись сделать 
ставку на молодого немца – в прошлом сезоне 
Клаудио Браво уехал к Гвардиоле, а Тер Штеген стал 
основным голкипером клуба. И сейчас без него пред-
ставить «Барсу» практически невозможно.

Ощутив доверие, немец добился серьезного про-
гресса. В концовке прошлого сезона он был одним 
из немногих, к кому практически не было претензий: 
он часто помогал команде достичь результата, пре-

красно выполняя свою основную работу в воротах.
Плюс он оказывает партнерам неоценимую помощь 
в начальной стадии атак команды.

Тер Штеген обладает прекрасной техникой рабо-
ты с мячом и всегда сохраняет удивительное хлад-
нокровие под прессингом соперника. Если раньше 
он мог запаниковать и ошибиться, то сейчас его не-
возможно вывести из равновесия. Он один из самых 
задействованных в игре вратарей в топ-чемпионатах 
и при этом практически не допускает ошибок. 

Немец прекрасно владеет обеими ногами, может 
начать атаку как коротким, так и длинным пасом, при 
необходимости способен даже обыграть соперника. 
«Барселоне» и сборной Германии не стоит бес-
покоиться за свое будущее – подходящий для этого 
будущего голкипер у них уже есть.

ЭДЕРСОН ПРОТИВ ОФСАЙДОВ

Клаудио Браво, уехавший в «Манчестер Сити», не-
долго был основным вратарем у Гвардиолы. Чилиец 
не справился со спецификой английского футбола, 
и этим летом Хосеп сделал ставку на молодость: 
у «Бенфики» был куплен Эдерсон. Бразилец при-
жился в Англии гораздо лучше. Он редко ошибается, 
уверенно действует на выходах и выполняет очень 
важную роль при розыгрыше мяча.

Тер Штеген с мячом выдвигается выше 
центральных защитников и выполняет заброс 
на Суареса

Агуэро располагается за линией защиты 
соперника. Эдерсон ударом от ворот выполняет  
пас на ход форварду

«Сити», как и все команды Гвардиолы, предпочи-
тает вводить мяч от ворот низом. Однако в условиях 
повсеместного применения высокого прессинга 
даже техничные игроки «горожан» не всегда могут 
удерживать мяч у своих ворот под давлением. Хосеп, 
грамотно используя правила футбола и умения Эдер-
сона, нашел выход из ситуации. 

Центральный нападающий команды при вводе 
мяча голкипером уходит как можно дальше к во-
ротам соперника. Положение вне игры при ударе от 
ворот не фиксируется, и защитники команды против-
ника оказываются перед неприятным выбором: либо 
остаться у центральной линии поля и понадеяться 
на то, что Эдерсон не добьет мяч к чужой штрафной, 
либо опустить линию обороны и растянуть постро-
ение команды по вертикали, потеряв важную для 
прессинга компактность.

Нойер выходит на чужую половину поля  
для розыгрыша мяча
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Эдерсон же, в зависимости от действий обороны 
соперника, может отправить мяч в любую зону. Ему 
хватает мощи, чтобы почти без разбега выбить мяч 
на 70 метров, к чужой штрафной, и точности, чтобы 
сделать резкую планирующую передачу в центр 
поля под открывание быстрого партнера в свобод-
ную зону.

Таким способом «Сити» в матчах с сильными 
соперниками не только разбивал первоначальный 
прессинг, но и создавал опасные моменты. Инте-
ресно, что первую вратарскую голевую передачу 
в команде на свой счет записал как раз проигравший 
бразильцу конкуренцию Клаудио Браво. В финале 
Кубка лиги чилиец ударом от своих ворот вывел на 
голевую позицию Серхио Агуэро.

АЛИСОН И ДРИБЛИНГ

При этом Эдерсон, стремительно ворвавшийся 
во вратарскую элиту Европы, не является первым 
номером в сборной Бразилии. Не так давно глав-
ный тренер «пентакампеонов» Тите объявил 15 игро-
ков, которые точно поедут в Россию на чемпионат 
мира, и даже назвал основной состав. Место в во-
ротах он доверит Алисону Бекеру, голкиперу «Ромы», 
вот уже два года являющемуся также основным 
у бразильцев. 

На момент приглашения в сборную он еще высту-
пал за «Интернасьональ» и был партнером отправ-
ленного из ЦСКА в аренду Витиньо. Прошлый сезон, 
проведенный в основном на скамейке римского 
клуба, не повлиял на позиции Алисона в националь-
ной команде. И результат сборной, и нынешний сезон 
в клубе показывают, чем так ценен этот футболист.

Кроме того, его умение начинать атаки уже не раз 
помогало римлянам. Команда испытывает проблемы 
с организацией позиционного нападения, и быстрый 
ввод мяча Алисоном позволяет «Роме» часто форси-
ровать атаки.

ПЕРВЫЙ ПАС ОТ ГИЛЕРМЕ

Если говорить о чемпионате России, то здесь так-
же стоит выделить бразильского вратаря – правда, 
паспорт у него российский. Гилерме играет в «Ло-
комотиве» уже больше 10 лет и является одним из 
лидеров клуба. В нынешнем сезоне Гилерме – один 
из главных творцов лидерства «железнодорожни-
ков». Эпизодически он может допускать ошибки на 
линии ворот, но Семин ценит его в первую очередь не 
за игру в рамке. 
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Эль-Шаарави делает рывок за спину защитникам. 
Алисон видит его открывание и выполняет точный 
пас на ход. Эпизод закончится голом «Ромы»

Несмотря на внушительные габариты (рост – 
193 см, вес – 91 кг), бразилец довольно подвижен 
и ловок, прекрасно действует и на линии ворот, 
и на выходах. В довольно скучной и серой «Роме» 
Алисон – одно из немногих светлых пятен. Он также 
важен и для страховки партнеров: выходя из ворот, 
при необходимости может даже пойти в дриблинг. 
У него четыре удачные обводки в сезоне – в пятер-
ке топ-чемпионатов Европы больше лишь у двух 
голкиперов. 

«Вот у нас следующий тур – в Томске. Там за матч 
будет как минимум десять подач в нашу штрафную – 
и Гилерме все заберет. Потом кинет мяч рукой через 
полполя – и у нас будет контратака. Ну как мне 
без него?» – говорил Юрий Палыч еще в далеком 
2010 году.

Действительно, умение Гилерме начинать атаки 
почти уникально для нашего чемпионата. Особенно 
хорошо это проявилось в осеннем матче «Локомо-
тива» в Питере. Большую часть времени москвичи 
отбивались от навесов «Зенита», а когда мяч доходил 
до вратаря «Локо», он вводил его в игру быстрым 
пасом на кого-то из игроков группы атаки. Причем он 
одинаково успешно использует для первого паса и 
руки, и ноги.

И такие умения уже становятся совершенно 
нормальными для современного голкипера. Более 
того, в ближайшее время эти навыки станут со-
вершенно необходимыми для вратарей. Зона дей-
ствия первых номеров расширяется, расширя-
ется и их функционал. Они все более активно 
участвуют в начальной стадии атак, в выходе 
из-под прессинга, в розыгрыше мяча и даже обо-
стряют игру. Поэтому представить себе вратаря, 
действия которого ограничиваются штрафной  
площадью, в футболе будущего практически не- 
возможно.

Гилерме быстро вводит мяч в игру и делает пас  
на ход Фарфану в свободную зону
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В  АД  И  ОБРАТНО

Для некоторых футболистов главное в жизни – это кубки и «золотые 
мячи», которых им вечно мало. В начале карьеры и Ламела был таким же: 
самовлюбленным, заносчивым, жадным до славы. Однако порой происходят 
вещи, меняющие людей. Вещи, заставляющие понять, что важно совсем другое.

Страшная история Эрика Ламелы,
изменившая его навсегда

Текст:

Евгений МОРОЗОВ

ские трудности – умерла его лю-
бимая собака. Ему сейчас не до 
футбола, отстаньте от него». Все, 
у кого есть собака, знают, что она 
становится очень близким дру-
гом. Конечно, потеря питомца – 
это удар по психике, но все же это 
не повод месяцами не выходить 
на работу. История все больше 
становилась похожа на триллер. 
А ощущение, что клуб скрывает 
что-то важное, усиливалось
с каждым днем.

ТРАВМА? КОКАИН? 
ДОПИНГ?

Странная ситуация с пропажей 
игрока не могла остаться без 
внимания. Английские журнали-
сты начали расследование. Вер-
сий, что же все-таки происходит 
с Ламелой на самом деле, было 
множество, причем одна противо-

речивее другой. Говорили, что по-
лузащитнику поставили диагноз 
«клиническая депрессия». Затем 
появились сообщения, что арген-
тинец попался на допинге, но клуб 
не хочет официальной огласки. 
Самый дикий слух звучал так: 
«Эрик подсел на кокаин. Так 
хорошо, что клуб отправил его на 
лечение в клинику, и неизвестно, 
чем там вообще все закончится». 

Наконец, появилась и версия 
о том, что парень вообще со-
брался завершать карьеру из-за 
желания больше быть со своей 
семьей. Удивительно, когда тебе 
всего лишь 24, правда?

Естественно, все эти дикие 
слухи вскоре добрались и до 
самого Ламелы. «Такие вещи 
рано или поздно настигают тебя, 
я слышал тысячи чистейших 
выдумок, пока был травмирован. 
Мол, я провалил допинг-тест, 

ГОД В НЕИЗВЕСТНОСТИ 

В октябре 2016 года Эрик 
Ламела получил травму бедра 
и… пропал с радаров больше чем 
на год. Поначалу думали, что ар-
гентинец появится на поле через 
несколько месяцев, но каждый 
раз из медицинского штаба при-
ходила уточняющая информация: 
«Состояние Ламелы ухудшается. 
Мы не знаем, когда Эрик сможет 
вернуться». Выздоровление за-
тягивалось, а клуб около полугода 
дурил СМИ, заявляя о том, что 
у Ламелы просто повреждение 
бедра.

Причем не было абсолютно 
никакой конкретики: «Какие-то 
проблемы» – именно так невнятно 
для всех звучали слова руковод-
ства «шпор». Но в феврале Мау-
рисио Почеттино не выдержал:
«У Эрика большие психологиче-
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употребляю наркотики, хочу уй-
ти из «Тоттенхэма». Вот такие
слухи распускали обо мне лю-
ди», – рассказывает футболист. 
Но если все эти версии были
просто слухами, которые к тому 
же игрок сам и опровергнул, –
что же тогда происходило все это 
время с полузащитником на са-
мом деле? Для того чтобы понять 
это, нужно вернуться в 2016 год
и восстановить все события в 
хронологическом порядке.

БРАТ

У Эрика есть младший брат 
Аксель, который словно при-
тягивает к себе проблемы.
В сентябре 2013 года, за день
до дебюта Ламелы в «Тоттен-
хэме», парня украли и взяли в 
заложники в родном Буэнос-
Айресе. Преступники требовали 
выкуп в размере 500 фунтов 
стерлингов. Та история закончи-
лась хорошо: Акселя отпустили, 
как только деньги были получе-
ны. А столь малая сумма выкупа 
удивила даже полицейских.

Как оказалось, Ламеле-млад-
шему просто повезло. Злоумыш-
ленники даже не догадывались, 
что в заложниках у них родствен-
ник известного футболиста. Они 
повелись на дорогую машину 
18-летнего парня и решили 
немного подзаработать. Тогда 
семья отделалась легким ис-
пугом. Но спустя три года Акселя 
постигло новое несчастье, и 
на этот раз все было серьезно. 
Юноша упал в бассейне, сильно 
ударился головой и оказался 
парализован.
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Эрик в этот момент проходил 
период реабилитации в Лондоне, 
залечивая ту самую травму бе-
дра. Случившееся стало для него 
настоящим шоком. «Это был один 
из самых больших ударов в моей 
жизни. Я испугался. Я был очень 
далеко, и мне было действитель-
но тяжело и страшно за брата. 
Благодарю Бога, что Аксель вы-
жил», – говорит Ламела.

ПОЧЕТТИНО

Семья в его жизни занимает 
особое место. И раньше, на-
ходясь в Риме, и сейчас, будучи 
в Лондоне, он постоянно поддер-
живает с родственниками связь, 
всячески помогает и проявляет 
о них заботу. Нечасто встретишь 
такое. Неудивительно, что футбо-
лист сразу связался с Маурисио 
Почеттино и рассказал о случив-
шемся. Коуч «Тоттенхэма» тут же 
заставил Эрика купить билеты 
в Аргентину и лететь к брату. 
Наплевав на травму и курс реа-
билитации, Ламела примчался 
в Буэнос-Айрес так быстро, как 
только мог. «Я безмерно благо- 
дарен Маурисио за то, что он 
отпустил меня к брату. На самом 
деле он сделал даже больше, 
чем просто позволил покинуть 
расположение клуба. Маури- 
сио – замечательный человек» – 
в тот момент Почеттино стал для 
Эрика ближе, чем когда-либо. 

Только он в клубе знал о тра-
гедии, и только ему Ламела смог 

довериться. Тренер переживал за 
Эрика и его семью, как за родных, 
был в постоянном контакте с 
игроком и оказывал поддержку. 
Для самого футболиста этот от-
резок жизни стал переломным. 
Вместе с братом ему пришлось 
пройти через многое и переос-
мыслить свою жизнь. «Это одна 
из тех ситуаций, которые помога-
ют тебе понять, что на самом деле 
важно в жизни. Например, что 
здоровье – вещь куда более важ-
ная, нежели футбол. Ему всего 
21 год, у него есть сын и любя-
щая девушка. Произошедшее с 
ним просто ужасно, и я стараюсь 
помогать ему всем, чем могу», – 
признается Эрик.

ДЕПРЕССИЯ

Спустя некоторое время Ла-
мела вернулся в Лондон, чтобы 
продолжить восстановление. Но 
оказавшись в Англии, аргентинец 
узнал о смерти своей любимой 
собаки Симбы. Находясь и без 
того в ужасном подавленном 
состоянии, игрок впал в глубокую 
депрессию. Ему уже было не до 
лечения травмы, а ситуация с 
бедром становилась все хуже и 
хуже. 

На этом карьера талантливого 
аргентинца могла и закончиться. 
Смысл играть в футбол, когда 
все против тебя? После поездки 
в Рим к своему другу-физио-
терапевту все стало еще хуже: 
травма оказалась серьезней, чем 

все думали, и необходимо было 
провести несколько сложнейших 
операций либо забыть о футболе 
навсегда. И никаких гарантий, что 
все закончится хорошо. 

Эрик пошел на риск ради ка-
рьеры и брата. «Я просто не могу 
жить без футбола – мне нужно 
было продолжать играть, и поэто-
му это было невероятно трудно. 
Ведь я здесь, чтобы играть в 
футбол, зарабатывать и помогать 
своим близким. Если бы это было 
не так, я бы давно уехал к ним в 
Аргентину», – говорит игрок.

СЫН

Прошло 14 месяцев с того 
момента, как Ламела угодил в 
этот водоворот ужасных событий, 
и сейчас все постепенно налажи-
вается. «К Акселю возвращается 
чувствительность, и он работает 
каждый день над тем, чтобы 
вернуться к нормальной жизни. 
Врачи говорят, что он сможет 
ходить, но все зависит от того, 
как пройдет реабилитация. Это 
займет очень много времени, и 
нам всем нужно набраться тер-
пения и сил», – рассказывает Ла-
мела о состоянии брата. Сам же 
игрок восстановился от травмы 
и уже выходит на поле в составе 
«Тоттенхэма». 

Но самое главное событие, 
благодаря которому жизнь Эрика 
заиграла новыми красками, слу-
чилось в ноябре прошлого года. 
Он и его девушка София отпразд- 
новали рождение первенца 
Тобиаса. «Не думаю, что когда-
нибудь был так же счастлив, как 
после рождения сына. Это нечто 
совершенно уникальное и делает 
меня счастливее каждый день. 
Благодаря этому я изменился», – 
заявил Эрик Ламела.

В юности Ламела как-то 
сказал: «Мне нравится, что люди 
смотрят на меня. Я отличаюсь 
от других, ведь я рожден, чтобы 
играть в футбол и побеждать». 
Теперь он действительно из-
менился и уже никогда не будет 
прежним. Ламела сумел вернуть-
ся из настоящего ада и понял, что 
в его жизни есть вещи, которые 
намного важнее игры в мяч.

ЭРИК ЛАМЕЛА 
ЗАБИЛ ЗА 
«ТОТТЕНХЭМ» 
ВОСЕМЬ МЯЧЕЙ
//Global Look Press
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28
мая

«Барселона» – «Челси»
Место: Барселона, Испания

Стадион: «Камп Ноу»
Время: 22:45 (мск)

  П1 Х П2
«Барселона» – «Челси»  1,42 5,02 7,78

18
марта

14
марта

«Вильярреал» – «Атлетико»
Место: Вильярреал, Испания

Стадион: «Эстадио де ла Серамика»
Время: 20:30 (мск)

  П1 Х П2
«Вильярреал» – «Атлетико»  3,66 3,22 2,19

В этом еврокубковом сезоне «Барселона» идет без 
поражений. А с сезона-2006/07 каталонцы неиз-
менно доходили минимум до четвертьфинала Лиги 
чемпионов и намерены продлить эту серию. «Челси» 
же не добирался до стадии четвертьфинала
с 2014 года. Лондонцы одержали лишь пять побед
в пятнадцати поединках с начала года. Шесть
из восьми последних матчей двух команд в ЛЧ за-
вершились вничью, равно как и первый матч
в Лондоне, – 0:0. 

Поражение от «Барселоны» практически лишило 
«Атлетико» шансов на борьбу за чемпионство.
Теперь мадридцам остается удерживать вторую 
строчку и сконцентрироваться на борьбе в Лиге 
Европы. С наступлением февраля у «Вильярреала» 
начался кризис: команда вылетела из еврокубков 
и потеряла очки в пяти играх Ла Лиги. Зато «под-
водники» не проигрывают «Атлетико» уже в пяти 
встречах кряду, а матч первого круга завершился 
вничью – 1:1. 

    

на центральные игры уикенда
и другие главные матчи недели

3
СТАВКИ

На этой неделе определятся последние четвертьфиналисты Лиги 
чемпионов. Особенно интригующей выглядит пара «Барселона» – 
«Челси». В РФПЛ «Зенит» намерен вернуться на победную тропу, 
пока в Германии «РБ Лейпциг» получит еще одну попытку одолеть 
«Баварию». А во Франции у «Лиона» остается последний шанс 
зацепиться за зону ЛЧ. 

На этой неделе определятся последние четвертьфиналисты Лиги 
чемпионов. Особенно интригующей выглядит пара «Барселона» – 
«Челси». В РФПЛ «Зенит» намерен вернуться на победную тропу, 
пока в Германии «РБ Лейпциг» получит еще одну попытку одолеть 
«Баварию». А во Франции у «Лиона» остается последний шанс 



3
Последний
шанс

СПОРТ И ЦИФРЫ ЛИГА ПРОГНОЗОВ

Термины: П1 – коэффициент на победу хозяев, Х – коэффициент на ничью, П2 – коэффициент на победу гостей,
1Х – хозяева не проиграют, 12 – ничьей не будет, Х2 – гости не проиграют, Ф1 и К1 – фора с коэффициентом на 
команду хозяев, Ф2 и К2 – фора с коэффициентом на команду гостей. Тотал – общее количество мячей в матче, 
забитых двумя командами.

18+

21
Гостеприимный 
Петербург

Попытка №5

 П1 Х П2
«Зенит» – «Динамо» 1,32 5,30 11,00

 П1 Х П2
«РБ Лейпциг» – «Бавария» 4,27 3,99 1,80

 П1 Х П2
«Марсель» – «Лион» 2,36 3,52 2,92

18
марта

18
марта

18
марта

«Марсель» – «Лион»
Место: Марсель, Франция

Стадион: «Велодром»
Время: 23:00 (мск)

«РБ Лейпциг» – «Бавария»
Место: Лейпциг, Германия

Стадион: «Ред Булл Арена Лейпциг»
Время: 20:00 (мск)

«Зенит» – «Динамо»
Место: Санкт-Петербург, Россия

Стадион: «Крестовский»
Время: 16:30 (мск)

После триумфальной победы 
над «ПСЖ» удача «Лиона» 
пошла на убыль. «Ткачи» 
потеряли очки в шести пос-
ледующих матчах Лиги 1
и вылетели из Кубка Франции. 
«Олимпик» в последних турах 
упустил вторую строчку
и дважды подвергся показа-
тельной порке от «ПСЖ»:
в кубке и Лиге 1. Поражение в 
Марселе практически ставит 
крест на надеждах «Лиона» 
в борьбе за зону ЛЧ. Послед-
нюю победу на «Велодроме» 
они одержали в 2012 году.

«РБ Лейпциг» продолжает 
терять очки и усложнять себе 
жизнь в борьбе за попадание 
в первую четверку. С начала 
календарного года «быки» 
проиграли уже три встречи
в Бундеслиге. «Бавария» 
выиграла 9 из 10 последних 
матчей во всех турнирах.
А с октября 2017-го мюнхен-
цы потеряли очки всего в трех 
встречах, уступив лишь раз. 
Команды встречались друг
с другом четыре раза,
и во всех случаях победу 
праздновала «Бавария».

Даже после зимнего перерыва 
«Зенит» продолжает буксо-
вать в матчах РФПЛ. Питер-
цы выиграли лишь дважды
в последних 10 играх. А в пя-
ти предыдущих домашних 
встречах сине-бело-голубые 
трижды потеряли очки. «Дина-
мо» постепенно выправляет 
свое турнирное положение, но 
все еще остается в опасной 
близости от зоны вылета. 
Москвичи проиграли оба
последних выезда в Питер,
а встреча первого круга за-
кончилась нулевой ничьей.
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Доверься стихии... и стихия станет частью тебя
Доверься шинам... и дорога станет частью тебя
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